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FECHA: ENERO 29 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Picahielos, el arma” 

 
“Da AN dos días para buscar la de gobernador” 

 “SAT, por pago de 83 mil contribuyentes” 

 “INSTALAN COMITÉ PREVENTIVO DE BLINDAJE ELECTORAL” 

 
“Blindaje de programas, en marcha” 

 
“¡Blindaje electoral!” 

 
“Elecciones, decisión” 

 
“VIGILARÁ COPARMEX ELECCIONES” 

 
“Registro múltiple no alteraría unidad: AMA” 

 
“Urge Osorio a PRI-PVEM aprobar el Mando Único” 

 
“Pedirá Procuraduría desaforar a diputada” 

 “PGR: desafuero para diputada ligada al Chapo” 

 
“Más divisas de la reserva para frenar el desplome del peso” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Avala IEE alianzas por gubernatura: El consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE) aprobó las 
solicitudes de registro de coalición que integraron los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Nueva Alianza (Panal) y 

Verde Ecologista de México (PVEM), así como la de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PR) para 

contender por la gubernatura en la elección del 5 de junio. La alianza integrada por el PRI, Panal y PVEM se denomina Un 
Hidalgo con Rumbo; en tanto, la de los partidos del sol azteca y de la estrella se llama Llegó la Hora. En sesión de jueves por 

la noche, el secretario general del organismo, Gerónimo Castillo, señaló que tras recibir las solicitudes de registro de coalición, 
la semana previa, se realizaron algunas observaciones, mismas que solventaron los partidos, que cumplieron con los 

requisitos. El IEE también avaló la solicitud de registro de la coalición Un Hidalgo con Rumbo para la elección de diputados 
por el principio de mayoría relativa en seis distritos, que presentaron PRI-Panal-Verde. Ninguna de las dos coaliciones ha 

definido aún su candidato a la gubernatura de Hidalgo. (Yuvenil Torres, página 05) 
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Milenio-Aprueban dos alianzas para elección general: En sesión extraordinaria el Consejo General del Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEEH) aprobó las solicitudes de registro de coalición total para gobernador y flexible para diputados 

locales presentada por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y el Partido 

Nueva Alianza denominada "Un Hidalgo con Rumbo", así como la alianza total para gobernador "Llegó la Hora" que 
presentaron el Partido del Trabajo (PT) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) el pasado 18 de enero. La presidenta 

del IEEH, Guillermina Vázquez Benítez, precisó que se notificaron a los partidos interesados en coaligarse de algunas 
omisiones y deficiencias detectadas, mismas que se subsanaron y se revisaron con respecto a las reglas establecidas en los 

estatutos partidistas. El pleno electoral avaló en la misma sesión la lista de reserva que será considerada para la ocupación de 
vacantes de la estructura técnico administrativa en los consejos municipales. PREPARATIVOS A partir de este jueves 

comenzó la instalación de los consejos municipales, para lo cual se establecieron 16 rutas que concluirán el primero de 

febrero. Los primeros consejos instalados fueron en San Felipe Orizatlán, Jaltocán y Huejutla de Reyes. Este día se instalaran 
los consejos de Huazalingo, Xochiatipan y Huautla. Indicó que se interpusieron cuatro recursos de inconformidad de 

ciudadanos que pretendieron ser consejeros y que consideran que las designaciones realizadas en los consejos distritales y 
municipales no tienen los perfiles ni conocimiento como el que ellos argumentan tener y ningún partido político promovió 

inconformidad alguna al respecto. "Ellos (los promoventes) solicitan que se haga la revisión de los nombramientos; sin 

embargo nosotros nos apegamos estrictamente al lineamiento, se hizo el procedimiento tal cual lo marca el Instituto Nacional 
Electoral, y no tenemos ningún problema en ese sentido y los recursos de inconformidad se habrán de turnar al Tribunal 

Electoral del estado para que se dé el procedimiento como debe de ser". (Janet Barragán, página 11) 

Crónica-Autoriza IEEH los acuerdos de coaliciones entre partidos: Aprobó el Consejo General del Instituto Estatal 

Electoral (IEEH) los registros de convenios de coalición para cargo de gobernador, ―Un Hidalgo con Rumbo‖, que integran 

Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), así como la del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) y del Trabajo (PT) denominada ―Llegó la Hora‖. El pleno avaló el proyecto de acuerdo relativo 

a solicitudes de registro de coaliciones, tanto para cargos de gobernador como diputaciones locales. Luego de que consejeros 
valoraron documentos y requisitos que presentaron los partidos políticos, finalmente autorizaron las alianzas inscritas 18 y 19 

de enero. Por tanto para la contienda de gobernador competirán dos coaliciones totales, ―Un Hidalgo con Rumbo‖ y el bloque 

de izquierdas ―Llegó la Hora‖. Respecto al proceso comicial de diputados locales, el instituto ratificó la participación de PRI, 
PVEM y Nueva Alianza coaligados en seis distritos. Aunque el tricolor ya emitió sus convocatorias y métodos para la 

postulación de candidatos a legisladores locales, en los convenios de alianza falta por definir cuál de los tres partidos 
propondrá el candidato en estas seis jurisdicciones. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Aprueba IEE alianzas para gobernador: En sesión extraordinaria, el Instituto Estatal Electoral (IEE) 

aprobó por unanimidad las dos alianzas registradas para contender a la gubernatura de Hidalgo en la elección del próximo 5 
de junio. La noche de ayer el consejo general puso a consideración la solicitud de registro por parte de la coalición que 

integraron los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Nueva Alianza (Panal) y Verde Ecologista de México (PVEM) 
denominada Un Hidalgo con Rumbo. Mientras tanto, los consejeros hicieron lo propio con la solicitud de registro del Partido 

de la Revolución Democrática (PRD) para aliarse con el Partido del Trabajo (PT) cuyo nombre es: Llego la Hora con ello 

contender a la elección a gobernador. También fue aprobado el registro de la coalición Un Hidalgo con Rumbo conformada 
por el PRI, PVEM y Nueva Alianza para la elección de diputadas y diputados por el principio de mayoría relativa. Por otra 

parte, la comisión de prerrogativas del IEE dio a conocer el número de regidores y síndicos para el registro de planillas. Los 
municipios con una población de 30 mil hasta 50 mil habitantes tendrán un síndico y siete asambleístas de mayoría relativa, 

además de cinco de representación proporcional. Para las demarcaciones con más de 50 mil y hasta 100 mil pobladores, el 

IEE avaló un síndico de mayoría relativa, que será responsable de los asuntos de la hacienda municipal, y uno que será 
asignado a la primera minoría, quien se encargará de los asuntos jurídicos, así como nueve regidores de mayoría relativa y 

seis de representación proporcional. Además, los municipios con más de 100 mil habitantes también contarán con dos 
síndicos (por los mismos principios que el caso anterior), pero 11 asambleístas de mayoría relativa y ocho de representación 

proporcional. (Redacción, página 05) 
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Capital Hidalgo-IEEH aprueba tres coaliciones: El pleno del Consejo General del Instituto Estatal Electoral, aprobó el 
registro de dos coaliciones para la elección de gobernador, y una para la de diputados. En sesión nocturna, los consejeros 

electorales avalaron el dictamen mediante el cual aprueban el registro al PRI, Verde y Nueva Alianza de la coalición total para 

la elección de gobernador, denominada "Un Hidalgo con Rumbo". Así como una parcial para el proceso de elección de 
diputados locales, del mismo nombre. Asimismo, el pleno de consejeros aprobó el registro de la alianza para la elección de 

gobernador solicitada por los partidos de la Revolución Democrática y del Trabajo, denominada "Llegó la Hora". Con esta 
acción, se prevé la participación de no más de seis aspirantes en el proceso electoral de renovación del Poder Ejecutivo. En el 

dictamen, el secretario general, Jerónimo Castillo Rodríguez, dio cuenta de que los partidos políticos solicitantes presentaron 
todos los requisitos establecidos en el Código Electoral, por lo que no hay motivo para negar el registro. Presentaron una 

plataforma electoral conjunta y en el convenio de coalición debían especificar quién o a qué partido político se integrará el 

candidato, en caso de resultar ganador. Previo a la aprobación, los partidos solicitantes debieron cubrir una serie de 
omisiones. (Verónica Ángeles, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Debate de candidatos a gobernador, vía Internet: Será en internet y a través de la página web del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) como se transmita, de cumplirse con los requisitos, el debate de candidatos a la 
gubernatura de la entidad, y no por el Sistema de radio y televisión estatal, que sólo podría, de convenirse así, proporcionar 

sus instalaciones para ese evento. Esto lo dio a conocer el consejero electoral y presidente de la Comisión Especial de debates 
del IEE, Salvador Domingo Franco Assad, quien apuntó que de interesarle a televisoras estatales la transmisión del probable 

encuentro entre candidatos, sería de modo propio y sin recibir pago por ello. Señaló que la Comisión que preside está en 
coordinación con el instituto Nacional Electoral (INE) para que conozca los lineamientos aprobados por el órgano público local 

electoral, aunque también cuenta con los propios que son compatibles, a fin de afinarlos en caso de que algún punto no sea 

equiparable. "A partir de este momento elaboramos un cronograma para que desde la próxima semana tengamos las 
reuniones previas de la comisión y preparar lo concerniente al debate de candidatos a gobernador, que tendrá que ser en la 

primera quincena del mes de mayo, conforme a los mimos lineamientos que tiene el IEE y el INE", explicó. Al preguntársele si 
son pocos días los siete que restan a partir de los tres que tienen como plazo para responder los aspirantes a la gubernatura, 

para concertar acuerdos para el encuentro de propuestas, Franco Assad respondió:"Creo que no, porque previamente 

tendremos reuniones para afinar algunos detalles. Creo que, desde luego, abogaremos porque tengan el tiempo necesario, 
socializando desde antes los que podrían ser los temas e ir vertiendo la posibilidad de designar un moderador o moderadora. 

"Considero que para que se pongan de acuerdo en la parte final (esos siete días) son suficientes, si previamente socializamos 
y platicamos con los partidos o coaliciones cómo se pueden allanar los puntos que se deben determinar para el día del 

debate", planteó el consejero electoral. En este sentido, consideró que el debate podría efectuarse en las instalaciones del 
propio IEE o en las Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, según consideren representantes de los candidatos, aunque lo 

seguro es que se trasmita vía internet por el portal del Instituto, y se difunda para que lo vea la mayor cantidad de personas. 

Finalmente, descartó que se pague para que sea transmitido por una televisora privada, y que en todo caso, sería por propia 
decisión la empresa interesada. (Redacción, Ojo: Política) 

EL Sol De Hidalgo-IEEH aprueba coaliciones: El Consejo del Instituto Estatal Electoral e Hidalgo (IEE) aprobó ayer la 

solicitud de registro de las coaliciones Un Hidalgo con Rumbo PRI-PVEM-Panal y Llego la Hora PRD-PT. La primera es para las 
elecciones de gobernador y diputado locales, mientras que la segunda solo para la renovación del Poder Legislativo, Queda 

pendiente la posibilidad de que los partidos políticos soliciten el registro de coalición para los comicios municipales, teniendo 
como ultimo el próximo 20 de febrero. (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Aprueba IEEH alianzas: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, aprobó solicitudes de registro de las alianzas ―Un 

Hidalgo con Rumbo‖ del PRI-PVEM y Nueva Alianza, y ―Llego la Hora‖, del PRD-PT, para gobernador y diputados locales. 
(Jaime Arenalde, primera plana) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Abre PAN registro a aspirantes dos días: Los aspirantes a la candidatura del Partido Acción Nacional (PAN) por 

el gobierno de Hidalgo tendrán este 29 y 30 de enero para registrarse y entregar la documentación ante el Comité Directivo 
Estatal (CDE). De acuerdo con la convocatoria para participar en el proceso interno del PAN, emitida la noche de ayer por la 

Comisión Permanente del Consejo Nacional albiazul, en el proceso de postulación por vía de la designación podrán participar 
militantes y personas que no estén afiliadas al partido. Los no afiliados deberán presentar solicitud de aceptación para ser 

precandidatos. Sin que sea un elemento ―único o determinante‖, del 29 de febrero al 1 de marzo el instituto político realizará 

una encuesta dirigida a la ciudadanía para conocer el posicionamiento y aceptación de los aspirantes, quienes serán 
entrevistados (el 29) por la Comisión Permanente Estatal. Posteriormente, esta comisión sesionará para avalar las propuestas 

y las remitirá, antes del 5 de marzo, a la permanente del Consejo Nacional. Los aspirantes que participen en el proceso 
interno del PAN podrán realizar actividades de precampaña ―desde el momento de la aprobación de su registro‖. El proceso 

de designación de candidato inicia formalmente al día siguiente de la declaratoria de procedencia de registros de 
precandidatos, de acuerdo con el documento. El aspirante de Acción Nacional que contenderá por el gobierno estatal será 

designado por la Comisión Permanente del Consejo Nacional en una fecha no establecida por la convocatoria. El martes 

pasado, el presidente del PAN en Hidalgo, Asael Hernández Cerón, aseguró que se mantenían como aspirantes a la 
candidatura Daniel Ludlow Kuri, Erick Marte Rivera Villanueva, Francisco Javier Berganza y Moisés Jiménez. (Yuvenil Torres, 

página 04) 
Crónica-Presenta PAN requisitos para la gubernatura 2016 (Jocelyn Andrade, página 08) 

Criterio-Publica el PRI convocatoria para seis diputaciones locales: El presidente de la Comisión Estatal de Procesos 

Internos del Partido Revolucionario Institucional (PRI), José Gonzalo Badillo Ortiz, informó que determinaron la aplicación del 
procedimiento de Comisión para la Postulación de Candidatos en los Distritos: II (Zacualtipán), III (Orizatlán), V 

(Ixmiquilpan), VI (Huichapan), VII (Actopan) y X (Apan). Al presentar la convocatoria a través de la cual los aspirantes a 
integrar LXIII Legislatura estatal podrán participar en la contienda del próximo 5 de junio, el priísta dio a conocer que el 

próximo 31 de enero se publicará el manual de organización, previa validación por parte de la Comisión Nacional de Procesos 

Internos (CNPI). Posteriormente, en febrero, el día 11 se llevará a cabo el registro parcial de aspirantes a legisladores locales 
por el procedimiento de Comisión para la Postulación de Candidatos. Entre el 11 y 12 se emitirá el predictamen 

correspondiente para quienes lo obtengan y así participen en la fase previa, que se refiere a la aplicación de exámenes de 
aptitudes y conocimientos, contemplada del 14 al 16 de febrero. En caso de aprobar dicha fase, los aspirantes se registrarán 

el día 17 y obtendrán el dictamen definitivo entre el 17 y 18. Una vez que se tengan, estos dictámenes serán turnados a la 

Comisión para la Postulación de Candidatos para el análisis de los perfiles que lleguen a este término. El 24 de febrero los 
devolverá a la CEPI con las autorizaciones para la participación de quienes tengan éxito; finalmente, el 27 de este mes, esta 

comisión estatal declarará la validez del procedimiento y entregará la constancia de candidato. (Redacción, página 04) 
Milenio-Definirán dirigencias los distritos para la coalición (Janet Barragán, página 10) 

Crónica-Explican la convocatoria para llegar a diputaciones (Rosa Gabriela Porter, página 03) 
El Independiente-Lanza PRI convocatoria para diputados en seis distritos (José Manuel Martínez, página 05) 

Capital Hidalgo-PRI publicará bienes de precandidatos (Yina Bautista, página 06) 

Plaza Juárez-Convocatoria para elección de candidatos a diputados (Raúl Pérez, página 5A) 
Uno más Uno-Emiten en PRI convocatoria (Redacción, página 03) 

Criterio-Registro de más de un precandidato no fracturará “unidad” del PRI: Meléndez: El presidente del Comité 

Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alberto Meléndez Apodaca, manejó la posibilidad de que 
el próximo 4 de febrero se registre más de un aspirante a la precandidatura a gobernador. Esto, dijo, no afectará la ―unidad‖ 

que requiere su instituto político previo al proceso electoral. El exfuncionario de gobierno expuso que hace seis años se 
registraron dos militantes: José Francisco Olvera Ruiz y José Antonio Rojo García de Alba, quien busca por tercera ocasión 

abanderar la candidatura priísta. Pese a que no hubo entonces ―candidato de unidad‖, señaló Meléndez Apodaca, tampoco se 

registró fractura interna. ―En el ejercicio que tuvimos hace unos años, también para tener candidato a gobernador, se 
registraron dos aspirantes y esto no trastocó la unidad del partido. Al final salimos con una candidatura muy fortalecida y 

desde luego que triunfó en el proceso electoral‖, expuso. ―La convocatoria está abierta para que puedan ser uno o más 
candidatos. Si al final obtienen los requisitos que señala la convocatoria, pudiéramos tener uno solo o también ver la dinámica 

de dos o tres‖, añadió en entrevista posterior a la presentación de la convocatoria para la elección de candidatos a diputados 
locales por el procedimiento de Comisión. Ahí el dirigente tricolor comprometió que difundirán las declaraciones patrimoniales 

y de intereses de todos los militantes que sean postulados a cargos de representación, además de que, reiteró, serán sujetos 
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a investigación por parte del PRI. Entre las pruebas, no obstante, no está incluido el antidoping. ―Ellos tienen que firman un 
documento en el que aceptan el escrutinio que pueda hacer el partido y desde luego poner al escrutinio público su hoja de 

servicios y su hoja de resultados‖, indicó. (Axel Chávez, página 05) 
Crónica-Posible registro múltiple no daña unidad, dice Meléndez (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Sol de Hidalgo-Puede ser más de un aspirante (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Confía PRI sacar candidaturas de Unidad: Meléndez (Jaime Arenalde, página 04) 

Milenio-Analiza PVEM zonas de apoyo a bloque político: El presidente estatal del Partido Verde Ecologista de México 

(PVEM), Avelino Tovar Iglesias, señaló que se mantienen pláticas con el Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido 

Nueva Alianza (Panal) para una coalición en las elecciones de presidentes municipales del 5 de junio. Sin embargo, subrayó 
que la alianza no será en los 84 municipios y apuntó, que será una coalición "flexible". "Hoy estamos en un análisis municipio 

por municipio viendo los diferentes actores con los que contamos, con los actores con los que cuenta el Revolucionario 
Institucional, el Partido Nueva Alianza". Mencionó que como fecha límite para acordar la coalición se tiene hasta el 20 de 

febrero para poder registrar una alianza en los ayuntamientos ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). "Entonces 
en eso hoy estamos trabajando, estamos en unas mesas negociación de diálogo muy respetuoso en donde estamos 

analizando los diferentes actores con que cuenta cada partido, las diferentes fuerzas", reiteró y dijo que será en los siguientes 

días cuando se dé a conocer qué municipios irán en coalición, cuáles encabezará el Partido Verde Ecologista de México y en 
dónde competirán solos, aunque no preció la fecha. Asimismo, el dirigente estatal mencionó que actualmente el PVEM 

gobierna tres de los 84 municipios del estado: Huichapan, Nopala y Tecozautla. "En este análisis, en este crecimiento que ha 
tenido el Partido Verde Ecologista de México en el estado nosotros estamos pensando que podamos gobernar más 

municipios, yo estoy calculando una cifra entre ocho y nueve municipios que podamos obtener el triunfo en esta elección". 

(Alejandro Reyes, página 11) 

Crónica-Inquietos en Morena por selección de consejeros: Preocupa al Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 

que en la integración de Consejos Municipales el Instituto Estatal Electoral (IEEH) opte por ciudadanos con posible afiliación 
partidista como encargados de estos órganos desconcentrados, por tanto el representante ante el Consejo General, Eduardo 

Soto, advirtió que vigilarán operatividad y capacitación de funcionarios. Lamentó que en la convocatoria para consejerías 

distritales y municipales omitieran un candado para que militantes de partidos políticos no participen por alguno de estos 
cargos, con ello asegurar un esquema de imparcialidad. ―Creo que no debió permitirse que militantes de partidos integren 

órganos electorales, o cuando menos no sean presidentes de consejos, debemos analizar la posibilidad de impugnarlos, pues 
Morena apuesta de manera tajante a que exista un proceso democrático‖. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Desierto, registro de aspirantes a gubernatura por el PES: Natividad Castrejón, líder del Partido 

Encuentro Social confirmó que pese a que abrieron registro para aspirantes a la gubernatura nadie acudió, por lo que 
tomarán decisión de concursar junto con el comité ejecutivo nacional. Castrejón descartó que se queden sin candidato para el 

próximo proceso electoral, por lo que sesionarán junto con el nivel nacional para determinar quién representará a Encuentro 

Social. ―Se lanzó la convocatoria del 20 al 26, no hubo ninguna propuesta formal de candidatura, lo siguiente es esperar para 
que en los últimos días de marzo se designe a la candidata o al candidato‖, declaró. Uno de los lugares donde prevén un 

acomodo es Huejutla. Daniel Andrade y Raúl Badillo son las figuras que suenan para conformar la alcaldía y en la 
representación de diputaciones. En ese municipio fueron primera fuerza política en las pasadas elecciones federales. Agregó 

que podrían alcanzar hasta nueve alcaldías, sobre todo Huejutla y Tianguistengo donde resultaron con más votos, otros son: 
Actopan, San Felipe Orizatlán y Calnali. (Sonia Rueda, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Blindará SEDESOL 300 mdp por veda electoral este año: La delegación en Hidalgo de la Secretaría de 

Desarrollo Social (Sedesol) blindará 300 millones de pesos correspondientes a recursos para un millón 371 mil 555 
beneficiarios de distintos programas sociales y órganos auxiliares, durante el periodo de campañas electorales en la entidad, 

informó Emilio Suárez Licona, comisionado para la Transparencia de esa dependencia. La veda electoral comienza el próximo 

1 de abril, cuando inicien las campañas electorales para la elección de gobernador, diputados locales y ayuntamientos en el 
estado. ―Durante el periodo de campaña habremos de suspender la propaganda gubernamental, dando una memoria 

documental que dé cuenta de las acciones del blindaje electoral. Para el período electoral en Hidalgo se estarán blindando 
alrededor de 300 millones de pesos por la Sedesol‖, señaló Suárez Licona durante la integración del Comité Preventivo de 

Blindaje Electoral 2016, en el que participaron autoridades estatales, federales, electorales, partidos políticos, diputados 
locales y beneficiarios de programas. No obstante, habrá programas que ―por su naturaleza‖ seguirán funcionando, como la 
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entrega de leche Liconsa, las estancias infantiles y las pensiones para adultos mayores, mismos que, sostuvo, estarán 
―estrictamente vigilados‖. Los programas que permanecerán sin liberación de recursos durante la veda electoral, la cual 

abarcará del 1 de abril al 5 de junio de 2016, son 3X1 para Migrantes, Fomento a la Economía Social (antes Opciones 
Productivas) y Empleo Temporal. ―La instrucción del titular de la Sedesol es clara y es empoderar al ciudadano, y que ningún 

programa social puede condicionar las libertades del ejercicio de los derechos políticos de los beneficiarios‖, expresó Suárez 

Licona. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
Milenio-Instala Sedesol Comité de Blindaje Electoral (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Instala Sedesol comité para blindaje electoral en entidad (Alberto Quintana, página 04) 
El Independiente-Instalan comité preventivo de blindaje electoral (Redacción, página 03) 

Capital Hidalgo-Blindan programas sociales (Esmeralda Canales, página 03) 

Plaza Juárez-Instalan Comité Preventivo de Blindaje Electoral (Raúl Pérez, página 3A) 
Síntesis-Instala Desarrollo Social comité de blindaje electoral (Susana Jiménez, página 03) 

Uno más Uno-Instala Sedesol comité para blindaje electoral (Roberto Reynoso, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Encabeza Romero apertura de nuevo Montepío; opción: Inauguró la presidenta del Patronato del Sistema 

para el Desarrollo Integral de la Familia en Hidalgo (DIFH), Guadalupe Romero Delgado, una nueva sucursal de Montepío, 

ubicada en avenida Los Árboles número 1039, colonia El Venado, perteneciente al municipio de Mineral de la Reforma, 
derivado del crecimiento urbano y poblacional que en los últimos años experimenta la zona metropolitana de Pachuca. El 

titular de la Junta General de Asistencia del DIFH, Rubén Escalante Méndez, indicó que las labores realizadas mediante esta 
institución tienen origen en uno de los tres ejes centrales de la administración del gobernador Francisco Olvera: finanzas 

sanas, por lo que se pone a disposición de los hidalguenses una opción para acceder a créditos prendarios a bajo costo. 

Destacó que cada peso que es recabado mediante las 14 sucursales de Montepío en la entidad, se destina a los diferentes 
programas asistenciales, por lo que invitó a la población de Mineral de la Reforma a tener como opción esta casa de empeño, 

pues actualmente en el mercado representan la mejor alternativa de préstamo. Para Romero Delgado, expuso, es prioridad la 
atención brindada a personas en situación de vulnerabilidad; por lo que se crearon productos como el de siete días, con el 

préstamo de 98 por ciento (%) del avalúo con tasa de interés del 2%; otro es el préstamo a un mes, donde se presta el 93 
del avalúo, con intereses del 5% sobre préstamo. (Milton Cortés, página 05) 

Milenio-Inaugura Guadalupe Romero un Montepío en La Reforma (Redacción, página 08) 

Capital Hidalgo-Nuevo Montepío en El Venado (Ivet Pasquel, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Inauguraron sucursal del Montepío (Abraham Ramírez, página 2A) 

Plaza Juárez-DIF Hidalgo inauguró sucursal de casa de empeño Montepío (Ma. Del Socorro, página 12A) 
Síntesis-Inaugura DIF nueva sucursal del Montepío en El Venado (Susana Jiménez, página 03) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Tiempo de sobra para la elección: Mucho se habla desde el inicio de esta semana de que el candidato del PRI a 

gobernador de Hidalgo debe salir presurosamente de entre los seis aspirantes que desde finales del años pasado 
manifestaron su intención de contender. Sin embargo, vemos como es la dirigencia nacional del tricolor la que mantiene sus 

plazos y tiempos fijos, sin alteración alguna, con miras a lograr precisamente lo que vienen cantando discurso tras discurso. 

No hay un solo candidato priista a gobernador que haya salido de forma dividida o de una elección interna, mucho menos 
hemos atestiguado alguna fractura al seno de los comités directivos estatales donde ya fue seleccionado un personaje, como 

lo fue ayer en el caso de Puebla, Tlaxcala y Tamaulipas. Es por ello que se prevé un mismo panorama para la designación 
priista hidalguense, que no por tratarse del estado del secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, se debe o puede 

resolverse en diferentes términos políticos que el resto de los del país. Si algo han demostrado los tricolores no en estos 

últimos años, sino en prácticamente toda su vida institucional es el respeto a los tiempos y a las formas. No gana el 
candidato, gana el partido, reza una de las máximas tricolores que han orillado a muchos a dimitir en sus aspiraciones 

personales y a otros más a renunciar incluso a su militancia. En el momento que vive el PRI en México, no parece ser un 
escenario complicado para la alineación de las diversas ideologías que convergen en los sectores y entre sus principales 

líderes. Lo vemos con ejemplos como el propio Manlio Fabio Beltrones, quien llegó a la presidencia nacional del PRI en la era 

del Presidente Enrique Peña Nieto. Algo que pocos pensaban al creerlos rivales políticos; de igual forma, el titular de la Segob, 
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revitalizado y más sólido en su encargo que cuando comenzó sin la confianza de la mayoría de sus correligionarios. El tiempo 
le dio forma a las determinaciones tricolores y parece ser el momento en que la prueba electoral califique la efectividad de las 

mismas. El tiempo es lo que sobra para llegar al 5 de junio y el PRI ya se adelantó a muchos de sus rivales en los estados, y 
en otros como el caso de Hidalgo, parece que otras cosas ocupan más la atención de los políticos que la pronta designación, 

cuya unidad parece no estar en juego, siquiera en riesgo ante posibles determinaciones personales. Pese a que podrían surgir 

algunos frentes en regiones y municipios que podrían restar algunos votos, no los suficientes, al menos en esta ocasión, como 
para arrebatarle la hegemonía política al partido en el poder. Llegarán pues las elecciones y sus candidatos se la tendrán que 

jugar con lo que tienen, poco o mucho, las primeras mediciones parecen darles el triunfo por buen margen una vez más.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Movimiento Ciudadano: Creado por Dante Delgado Rannauro en 1998 con el nombre de Convergencia por la Democracia 
el partido cambio de nombre en 2011 a Movimiento Ciudadano (MC) mantienen el ex gobernador interino de Veracruz el 

liderazgo con triunfos aislados y presencia regional en algunos estados del país; en Hidalgo no ha logrado un crecimiento 

significativo. La historia reciente registra todavía con el nombre de Convergencia dos triunfos en igual número de municipios 
el más significativo fue en Huejutla de Reyes cuando el actual alcalde Alfredo San Román utiliza el membrete de este instituto 

para volver a presidir el ayuntamiento de esta localidad y que lo ubica como un fenómeno electoral en la Huasteca de 
Hidalgo. Logró también una diputación local producto de una coalición e incluso en esa misma estrategia llevó al Senado a 

Francisco Xavier Berganza en el 2006 como segunda fórmula, pero todo coyuntural sus estructuras observan ligero 

crecimiento en los últimos años con la conducción de Christian Pulido pero nada extraordinario, por ello en negociación de 
facto el jefe del clan universitario negoció con Dante Delgado quedarse con la ―franquicia‖ de MC en Hidalgo. Que le permite 

un doble o tal vez hasta triple juego en la política que alivia su frustración política de no alcanzar la candidatura a gobernador 
del Revolucionario Institucional (PRI) porque mantiene infiltrado a Acción Nacional (PAN) todo para negociar que respeten su 

isla de poder político y económico: la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). Una señal es la salida de su 
hermano Damián Sosa del PAN que debilita al blanquiazul y MC parece no postulará candidato a gobernador, porque Gerardo 

Sosa lo utilizará como moneda de cambio para conservar su feudo.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 
Los aspirantes por el PRI en Mineral de la Reforma 

Durante el gobierno de Jesús Murillo Karam se buscó darle al municipio de Mineral de la Reforma un perfil de ciudad industrial 
y para ello se construyó una zona con todos los servicios y amplios terrenos para atraer a los inversionistas. Hoy el lugar está 

en el olvido. Lo que sí es que se convirtió en el municipio de mayor crecimiento poblacional en el país, apenas debajo de 

Tijuana, Baja California, merced al uso de suelo para la edificación de un considerable número de fraccionamientos, muchos 
de ellos hechos con materiales de mala calidad y la mayoría de ellos sin cumplir con el compromiso de entregarlos 

formalmente al municipio, para que éste se hiciera cargo de brindar los servicios públicos a los que estaría obligado. Hoy la 
anarquía, el desorden y la inseguridad, son la constante en este tipo de asentamientos humanos. Con todo y eso, de cara a 

las elecciones del próximo 5 de junio, en el Partido Revolucionario Institucional (PRI), hay al menos media docena de 
personajes que han levantado la mano en busca de la candidatura a la presidencia municipal, que hoy encabeza Filiberto 

Hernández Monzalvo, cuya administración ha sido duramente cuestionada por los propios ciudadanos, incluso por los que en 

2010 le dieron su voto. En la lista de aspirantes, sin orden de relevancia, aparecen el secretario municipal, Guadalupe 
Villegas; el empresario del transporte público y comercializador de carne, Francisco Javier Vargas Pacheco; el diputado local, 

Mario Cuatepotzo Durán; Alberto Escamilla, subsecretario de Gobierno. Además de Marco Antonio Sánchez Altamirano, 
funcionario del Colegio de Bachilleres del Estado de Hidalgo (Cobaeh) y Verónica Espejel, funcionaria de la Secretaría de 

Desarrollo Social. De entre todos ellos podría surgir el abanderado del tricolor, que enfrentaría hipotéticamente a Raúl 

Camacho Baños, quien sería el abanderado del Partido Acción Nacional (PAN), a menos que vuelva al redil y le cumplan lo 
que, asegura, le prometieron antes y al verse engañado decidió abandonar las filas del tricolor.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 
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Crónica-En la Mira… 
 

Blindaje electoral 
Como sucede en tiempos de alta carga política como los que vive el estado de Hidalgo por las elecciones en las que estarán 

en juego la gubernatura, 30 diputaciones locales y 84 presidencias municipales, la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol) 

instaló ayer el Comité Preventivo de Blindaje Electoral. Lo anterior a través de un conjunto de acciones que deben realizar los 
servidores públicos involucrados en la operación de los programas sociales a cargo de la dependencia federal, conjuntamente 

con la sociedad civil, las autoridades electorales locales y la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales 
(Fepade). Ello con la finalidad de prevenir y evitar que los recursos públicos federales sean utilizados en favor o en contra de 

partidos políticos y/o candidatos, o bien con fines u objetivos distintos a los establecidos en la norma correspondiente. Sin 

embargo, ante los altos índices de pobreza que hay en la entidad y con el propósito de no afectar los derechos de los 
beneficiarios de la Sedesol, los programas que operarán de manera habitual son Jornaleros Agrícolas, PPAM 65 y Más, Seguro 

de Vida para Jefas de Familia, Estancias Infantiles y Coinversión Social. En contraparte las estrategas de apoyo que 
permanecerán sin liberación de recursos durante el período de blindaje electoral, el cual abarcará del 1 de abril al 5 de junio, 

son 3X1 para Migrantes, Fomento a la Economía Social (antes Opciones Productivas) y Empleo Temporal. De acuerdo con lo 
estipulado en esta ceremonia, el compromiso del presidente Enrique Peña Nieto es con el bienestar social del país, por lo que 

los apoyos que sean entregados serán de cara a la ciudadanía, de forma que las autoridades estén en condiciones de rendir 

cuentas, sin ningún otro fin más que el de dar continuidad a los programas que fortalecen la inclusión social. Desde esa 
perspectiva los funcionarios responsables de la política social se comprometen a hacer un manejo escrupuloso y limpio de los 

recursos, para evitar manipulaciones o desvíos. Asimismo quedó en claro que el blindaje electoral llegará a todos los rincones 
del estado, para garantizar el acceso y el ejercicio de los derechos sociales a los beneficiarios y "colaborar desde la Sedesol en 

el ejercicio democrático nacional para la ejecución de la política social". Arturo Téllez Yuren, titular del Órgano Interno de 

Control de la dependencia federal, explicó que de los 2 millones 73 mil 258 ciudadanos hidalguenses, 1 millón 371 mil 555 
son beneficiarios de los diversos programas de la Secretaría de Desarrollo Social y órganos auxiliares. Agregó que dentro del 

blindaje electoral se informará de los lineamientos del ejercicio, tanto a los funcionarios como a los beneficiarios, y por lo que 
respecta al Órgano Interno de Control, "sin duda será velar para que en todo momento, todas las acciones de los servidores 

públicos estén apegadas a la transparencia y la legalidad. BLANCO SEGURO. Humberto Veras Godoy efectivamente debería 
hacer realidad lo que dijo de que "no habrá acarreo de estudiantes para campañas políticas", dicen los cercanos que se oyó 

una carcajada desde el Patronato Universitario que dicen salió de la oficina de Gerardo Sosa con una advertencia: cuidado 

Humberto, esta vez el acarreo no será únicamente de estudiantes sino también de maestros de la universidad hacia el 
Movimiento Ciudadano (MC) que hoy negoció, vendió, prestó… según se quiera ver, el "jefe de jefes". Muchas familias 

preocupadas por el aprendizaje de sus hijos, quienes ven a los académicos faltar a clases para irse a promover sus 
candidaturas, piensan organizar manifestaciones en contra de la desvergüenza que están mostrando los maestros al 

ausentarse y no impartir las clases. Hasta cuándo se permitirán estos excesos del "jefe de jefes" Gerardo Sosa. Cuándo 

dejarán de enviar fuertes cantidades de dinero sin comprobación. Ya basta, demasiados años sangrando a la universidad. Ya 
basta de que haya otro estado dentro del estado hidalguense y todavía tenemos que aguantar los chistes de don Humberto. 

Ya basta que el PRI solape la militancia de don Gerardo en ese instituto y que en la universidad siga sin razón haciendo daño. 
Fuera del Patronato se escuchan voces desesperadas diciéndole a Gerardo Sosa: renuncia.  

 

(Francisco Paredes página 04) 

Criterio-La Silla… 

 
NO APTO PARA CARDIACOS 

 

Esto de cubrir la política a veces no es para cardíacos. Ayer, tras los nombramientos de los candidatos del PRI a gobernador 
por Puebla y Tamaulipas, en Hidalgo la gallera andaba muy alborotada. De hecho la tensión que se ha acumulado en días 

recientes fue creciendo a lo largo del jueves. La danza de los seis nombres de los priístas cobró fuerza, y todos preveían que 
llegaríamos al viernes con el nombre del candidato o candidata del tricolor en el estado. Y cuando salieron los nombres de los 

abanderados priístas de Puebla y Tamaulipas, la olla exprés en la que se ha convertido la espera por el anuncio se puso al 

rojo vivo. Pero no. Se acabó el jueves y nada de candidato local. Se sabe que miembros del equipo de un senador viajaron a 
la Ciudad de México para una reunión de la que hasta el momento no se sabe su razón. Otros vieron señales en la posible 

visita que Nuvia Mayorga tiene programada para el martes en Lolotla. Unos más hacían conjeturas con el crecimiento de la 
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presencia de José Antonio Rojo en redes sociales y en medios de comunicación de la Ciudad de México. En fin, muchas 
señales y nada de humo; o lo que es igual, mucho ruido y pocas nueces. Ahora viene un fin de semana largo y muchas más 

especulaciones. Todos los que estamos en los medios (o bueno, muchos pero no todos) estamos empeñados en ser los 
primeros en dar la noticia del destape en redes sociales y en los portales de internet. Tal vez en un futuro nadie recuerde 

quién hizo el anuncio primero; será esa una medalla que disfrutará en silencio el comunicador con mejor oportunidad. 

¡Cierren las puertas, señores…! 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

GUERRA SUCIA 
 

La incertidumbre sobre quién será el candidato a gobernador por el PRI, ante la larga espera que ha decidido mantener el 
CEN, ha servido para una escalada de ataques internos que van dirigidos a un solo candidato: Omar Fayad. El PRI es 

impredecible y aunque en las apuestas de las redes sociales y de comederos políticos la mayoría cree que el senador Omar 

Fayad resultará ganador de la contienda, nada está dicho, y no lo digo yo, lo ha repetido hasta el cansancio el dirigente 
estatal Alberto Meléndez, quien ayer cambió el discurso de unidad y señaló que no descarta que dos aspirantes se inscriban. 

Un discurso contrario a lo que dijo su dirigente nacional ayer con Adela Micha: llegó para unir el partido, y por la noche, sin 
decir agua va, el CEN informó sobre dos candidaturas de unidad más. El tiempo no puede ser mayor. La fecha fatal, que a 

decir de Meléndez no es fatal, es el 4 de febrero, y mientras la dirigencia nacional no designe un candidato continuaremos 

viendo ataques y señalamientos, uno de ellos involucra a uno de los secretarios particulares del candidato. Dos hechos 
graves, la difusión de una supuesta grabación telefónica en la cual Israel Félix revela que supuestamente Omar Fayad habría 

tenido pláticas con Movimiento Ciudadano para encabezar una candidatura. Dicen que lo que no te mata te hace más fuerte y 
lo único que parece conseguir es fortalecer más al puntero de las encuestas. Lo grave de este ataque es cualquiera de las dos 

posibilidades: la intervención de los teléfonos de los trabajadores cercanos a un aspirante a gobernador, un delito grave y que 
nos hace pensar en nuestro derecho a la privacidad. ¿Quién?, ¿con qué poder lo hace? El segundo es la mentira, una bajeza, 

pues el audio, que es defectuoso, tal vez para darle realismo, fue patrocinado por alguien en Facebook. Alguien parece 

desesperado por apartar a este grupo. ¿Quién será? 
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que un intento de guerra sucia fallida buscó colarse en redes sociales en contra del equipo del senador Omar Fayad 
Meneses, aspirante a la candidatura a gobernador por el PRI; y es que en una falsa grabación se intenta desprestigiar a su 

secretario particular, Israel Félix, en una supuesta llamada con un proveedor, lo que fue de inmediato desestimado por el 

propio secretario particular del legislador, así como por el presidente de su partido, manifestando que Fayad ha sido leal y 
disciplinado dentro del tricolor.  

 
Lo malo, que siguen usándose las redes sociales bajo el anonimato para atacar y sin que alguien pueda hacer algo.  

 
:Que el próximo martes la directora general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas en 

México, Nuvia Mayorga Delgado, acudirá al municipio de Lolotla en la sierra hidalguense, acompañada por el 

gobernador Francisco Olvera Ruiz, a la comunidad de El Barco, para la entrega de apoyos sociales, actas y registros 
civiles, como parte de la campaña nacional que instruyó el presidente Enrique Peña y que puso en marcha el secretario de 

Gobernación, Miguel Osorio en días pasados en el estado de Chiapas.  
 

:Que los más felices con estos anuncios son los integrantes de la Comisión de Procesos Internos del PRI estatal, pues 

en tanto siga caminando la ruleta electoral con aspirantes que se mantienen visibles y trabajando tanto en el Congreso de 
la Unión como en el gobierno federal, el plazo para elegir al candidato de unidad a la gubernatura se extiende y no apremia 

a nadie el sacar de inmediato a quien será el ungido para encabezar la campaña del tricolor rumbo al 5 de junio en el estado.  
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:Que algo raro pasa en el Partido Encuentro Social, ya que no se registró aspirante alguno para buscar la candidatura a la 
gubernatura del estado; la convocatoria cerró desierta y ahora será el Comité Ejecutivo Nacional del partido el que decida 

quién será el representante de este partido en Hidalgo, y es que dicen que lo raro es que saben que necesitan todos los 
votos pero misteriosamente nadie levantó la mano, habrá que esperar cuál es la jugada de Natividad Castrejón y 

compañía.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Si ya tenemos chikungunya, lo más seguro es que también tengamos zika. Todo el personal ha sido capacitado. Además del 

monitoreo, personal hace fumigación domiciliaria y extradomiciliaria‖ 
María Dolores Osorio Piña SUBSECRETARIA DE SSH, SOBRE PRESENCIA EN HIDALGO DEL VIRUS DEL ZIKA 

 
"La de 2016 sería la primera declaración con pago. Cabe recordar que estos 83 mil contribuyentes tuvieron una extensión en 

2014 y 2015, pero ya en el 2016 estarán pagando sus impuestos correspondientes‖ 

Juan Antonio Trujillo Gracida DIRECTIVO DE SAT HIDALGO, SOBRE CONTRIBUYENTES EN RÉGIMEN DE 
INCORPORACIÓN FISCAL 

 
"Se presentó una propuesta (de coalición) al IEEH, que dictaminará al respecto, y se comentará en cuántos y cuáles distritos 

participaremos en alianza. De dictaminarse en contra, se ajustarían las dos convocatorias avaladas‖ 

Alberto Meléndez Apodaca PRESIDENTE DEL PRI ESTATAL, SOBRE ELECCIÓN DE PROCESOS EN ALIANZA 
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE en el edificio del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional que encabeza Alberto Meléndez ya 
arrancan los preparativos rumbo a la convención estatal de delegados para elegir a su candidato al gobierno del estado, 

anunciada en su convocatoria para el próximo día 4 de febrero. Trabajadores, en la zona del estacionamiento del inmueble, 
ya se dan a la tarea para la colocación de lonas que cubrirán el área donde tendrá lugar el magno evento priísta.  

 

QUE ayer el CEN del PRI destapó a dos de sus cuatro candidatos a gobernador pendientes. Mediante su cuenta de Twitter, la 
dirigencia nacional informó que en Puebla la candidata es la senadora Blanca Alcalá; y en Tamaulipas, el diputado Baltaza 

Honojosa. Con ello, sólo resta conocer los candidatos de Hidalgo y Quintana Roo. Por cierto, según la rumorología, el anuncio 
de Hidalgo se retrasaría por lo menos hasta el martes, después de que una de los aspirantes encabece un evento público en 

Lolotla: Nuvia Mayorga, titular de la CDI.  

 
QUE en la ciudad de los satélites, siguen en la opinión pública nombres de personajes del PRI que están en la lista para la 

candidatura a la presidencia municipal de Tulancingo, siguen vigentes Oralia Vega, Rocío Ruiz de la Barrera, funcionarias del 
gobierno del estado; el presidente del comité municipal del PRI, Luis Alberto Marroquín Morato; Jorge Rosas, actual legislador 

local por ese distrito; además de Alexia Lara y Blanca Luz Soto Plata, incluyendo al coordinador regional de Planeación, 
Lorenzo Arroyo, y el diputado federal suplente Fernando Pérez. Todos ellos tendrán enfrente al que postule Movimiento 

Ciudadano, el famoso partido naranja, donde ahora militan los hermanos Sosa Castelán, con influencia en la zona.  

 
QUE la Secretaría General de la Conferencia del Episcopado Mexicano emitió ayer un comunicado dando a conocer el nombre 

del nuevo obispo de Huejutla de Reyes: José Hiraís Acosta Beltrán, es el nuevo líder católico de esa Diócesis. Acosta Beltrán 
se desempeñaba como administrador en ese obispado. El religioso es nativo de la comunidad de Pesmatlan, Calnali, y cursó 

sus primeros estudios en su tierra natal, continuándolos en Huejutla, donde estudió Filosofía en el seminario y posteriormente 

en la Universidad Pontificia de México. En días próximos se realizará la celebración en la catedral de Huejutla de Reyes, 
cuando asuma su encomienda de obispo.  

 
(Redacción, página 03) 
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Independiente-El Socavón… 
 

Hora cero para participar en el FINI, bases en www.uaeh.edu.mx. 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Pese a que la propia convocatoria para la designación de su precandidato(a) a la gubernatura del estado por parte del PRI 

contempla la posibilidad de uno o más registros, en caso de que se presentara esa situación la proclamada unidad no se vería 
afectada, al menos así lo señala el dirigente estatal del organismo político, Alberto Meléndez, quien insiste en que las 

condiciones al interior son óptimas y pueden vencer cualquier circunstancia para ponerse de acuerdo.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Hilda Miranda: Desde diversos ámbitos en el Partido de la Revolución Democrática, Hilda Miranda aparece como 
una de las hidalguenses que sigue en la defensa del sol azteca. Ahora desde la dirigencia en Mineral de la Reforma busca los 

elementos que le permitan asir el capital político con que cuenta para así llevar a buen rumbo los procesos actuales en esta 

institución.  
 

Abajo-Martín Islas: Tal parece que como consejero presidente del Instituto de Acceso a la Información Pública 
Gubernamental del Estado de Hidalgo (IAIPGH) a Martín Islas Fuentes aún le falta trabajo pues todavía no termina de 

―cuajar‖ el tema de la cercanía con los ayuntamientos, ya que algunos de ellos permanecen con problemas para el tema de la 
rendición de cuentas hacia a la población.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

PREPARATIVOS 
 

En grande estará la convención priista de delegados el próximo 4 de febrero porque en la sede del “tricolor” en Pachuca 
ya iniciaron los trabajos para colocar gradas, mantas y todo el equipamiento de luz y sonido necesario para tal 

acto. Según los grillitos esperan entre 5 y 7 mil personas el próximo jueves, fecha en que se conocerá al 

abanderado o abanderada de ese partido a la gubernatura de Hidalgo, su registro oficial, así como la aprobación del 
mismo.  

  
PROBLEMAS 

 
La diputada federal Liliana Oropeza nuevamente es señalada por traficar influencias, ahora en favor de un sujeto 

que supuestamente intentó asesinar a su cuñado en el municipio de Tasquillo, de donde es originaria la 

representante popular. Ya antes, Oropeza Olguín se ha visto involucrada en eventos como ataques a la prensa 
o nepotismo, aprovechando siempre su estatus de servidora pública. Veremos qué resulta de esta nueva 

acusación que se suma a la de su compañera de bancada Erika Rodríguez, conocida como #LadyFuero; por 
cierto ambas priistas y vecinas del Valle del Mezquital.  

  

OBRAS 
La Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento Territorial del gobierno de Hidalgo anunció una serie de obras en 

diferentes puntos de la capital, mismas que se llevarán a efecto en las próximas semanas. La buena noticia es 
que estas obras se realizarán con recursos provenientes del ahorro que el gobierno estatal consiguió en los 

últimos años, gracias a su programa de eficiencia administrativa y uso eficiente del gasto. La mala es que 
nuevamente el tráfico vehicular en Pachuca tendrá afectaciones temporales, en tanto concluyen los trabajos.  
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MEJOR NO 

Comentó a los grillitos el responsable de la Protección Civil en la entidad, Miguel García Conde, que en caso de 
registrarse una nevada en alguno de los municipios altos del estado lo más probable es que no se avise a la 

población, con el fin de evitar que la gente proveniente de otras zonas se acerque para ver y disfrutar del 

espectáculo, ya que dicha situación puede resultar contraproducente e incluso causar riesgos de accidentes.  
 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 
 

PRI, agitación cada 6 años 
LA SELECCIÓN EN HIDALGO DE candidato a gobernador del PRI repite una historia similar cada seis años. EN LAS 

POSTRIMERÍAS del sexenio de Jorge Rojo Lugo era todo un misterio del hombre del sucesor, que finalmente fue sorpresa 
porque la designación recayó en el entonces secretario de Turismo federal, Guillermo Rossell, quien tenía el apoyo del 

entonces presidente José López Portillo. UN SEXENIO después, nuevamente sonaba con fuerza el nombre de Humberto 

Lugo Gil, que no faltaba en ninguna de las listas anteriores entre los finalistas de la contienda interna. FINALMENTE, EN 
MEDIO DE GRANDES festejos acostumbrados al seno del tricolor, surgió como candidato Adolfo Lugo Verduzco, en la época 

en que gobernaba México Miguel de la Madrid Hurtado.  
 

MÁS TREPIDANTE FUE la siguiente jornada selectiva, cuando resultó electo Jesús Murillo, cuando competían por la 

nominación una decena de priistas. DESPUÉS, al paso de los años, la lucha cerrada, en consulta abierta, se dio entre Manuel 
Ángel Núñez, a la postre ganador, y el entonces priista José Guadarrama Márquez, quien a partir del acontecimiento creó el 

Frente Democrático Hidalguense y se sumó a las filas del Partido de la Revolución Democrática. FUE EN LA ÉPOCA en que 
ocupó un interinato en el gobierno del estado el aspirante de siempre, don Humberto Lugo Gil, quien trabajó al lado de José 

Gonzalo Badillo Ortiz y Rodolfo Ruiz Pérez, quienes formaron parte destacada de su equipo.  
 

EN LA SIGUIENTE vuelta la pasarela fue más nutrida entre un gran abanico de prospectos, en que resultó ganador Miguel 

Aurelio Marín, Alberto Ángel Osorio, cuando participaron en la contienda, entre otros muchos, A. Meléndez, Julio Menchaca y 
Juan Manuel Sepúlveda. EL ACTUAL gobernador, Francisco Olvera, surgió de una holgada lista de aspirantes al gobierno y 

en la contienda interna se inscribió José Antonio Rojo, quien finalmente declinó. A Olvera, oriundo de Pachuca, le tocó 
competir y ganar por primera contra una verdadera alianza opositora integrada por PAN y PRD, que encabezó Xóchitl Gálvez, 

como candidata, en la época en que gobernaba el país el panista Vicente Fox. ESTA VEZ, hoy en día, la competencia fue no 

menos trepidante con seis actores que iban por la candidatura del Partido Revolucionario Institucional y ellos son, como casi 
todos saben, Nuvia Mayorga, Carolina Viggiano, Omar Fayad, David Penchyna, Fernando Moctezuma y José Antonio Rojo.  

 
LOS ACUERDOS TARDARON semanas sino es que meses según lo que se interpretó del mensaje que emitió, al darse a 

conocer la convocatoria, el delegado del Comité Nacional del PRI, Raúl Pozos Lanz. SI PARA EL LUNES anterior hubiera 

definiciones no habría dicho lo obvio que solo hay un espacio y que los demás deben sumarse y acompañar al de la victoria. 
MÁS AUN, hizo un llamado a la institucionalidad y a la lealtad partidista, porque seguramente todavía no se había decidido 

nada para entonces. INCLUSO, el presidente de la Comisión Nacional de Procesos Internos, Jorge Mario Lescieur, Talavera, 
no descartó que pudiera surgir más de un aspirante en la fecha única de registro, que es 4 de febrero. TAMBIÉN puso de 

ejemplo a Zacatecas, donde antes de la inscripción formal los prospectos se pusieron de acuerdo en una candidatura de 
unidad como la que se buscó en Hidalgo al interior del tricolor, partido que, según las encuestas, tiene amplias posibilidades 

de mantener la preferencia electoral en la competencia que se avecina, donde concurren los comicios para diputados y 

alcaldes.  
 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Urge Osorio a PRI-PVEM aprobar el Mando Único: El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 

Chong, urgió a los senadores del PRI-PVEM a llegar a acuerdos para aprobar la iniciativa del presidente Enrique Peña Nieto en 
materia de seguridad y justicia que se presentó desde noviembre de 2014, y donde se plantea la creación de un mando único 

policial estatal y la desaparición de municipios infiltrados por el crimen organizado. Durante los trabajos de la reunión plenaria 
de los senadores del PRI y PVEM en el Senado, Osorio Chong recordó que la iniciativa tiene más de un año y dos meses en la 

Cámara Alta e incluso dijo que el gobierno federal está abierto a incluir otras propuestas al plan del Ejecutivo. ―Necesitamos 

esta modificación legal… Se trata de que exista un responsable por estado, no dos mil 400 [uno por municipio]; como lo he 
señalado y a algunos pareciera que les afecta el señalamiento‖, detalló. Expuso que para el gobierno federal resulta 

fundamental que el país cuente con instituciones sólidas y se garantice que casos como el de la desaparición de los 43 
normalistas de Ayotzinapa, Guerrero, no vuelvan a ocurrir. Osorio Chong también les hizo un exhorto para avalar la iniciativa 

de desaparecer los municipios cuando se presuma que han sido infiltrados por el crimen organizado. Aseguró que la 
experiencia de Iguala —donde por orden del alcalde la policía municipal agredió a los 43 normalistas de Ayotzinapa, 

Guerrero— debe servir de ejemplo para evitar la repetición de estos hechos. ―Eso hace un Estado responsable‖. Recordó que 

previo a la desaparición de los estudiantes, el ex munícipe de Iguala, José Luis Abarca Velázquez, tenía abiertas cinco 
investigaciones en su contra, cuatro por delincuencia organizada y una más por enriquecimiento ilícito, pero ocurrieron los 

hechos del 26 de septiembre de 2014 en Iguala y fue detenido. Por ello, el funcionario les pidió analizar la iniciativa, porque 
no se trata de una vulneración a la soberanía de los municipios. Señaló que el gobierno federal ha cumplido en no politizar el 

tema de la seguridad pública, pero eso no quiere decir que no se digan las ineficiencias de niveles de gobierno. (Alberto 

Morales, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/01/29/urge-osorio-pri-pvem-aprobar-el-mando-unico  

La Jornada-Más divisas de la reserva para frenar el desplome del peso: El Banco de México (BdeM) y la Secretaría de 

Hacienda acordaron extender por dos meses las subastas entre intermediarios financieros hasta de 400 millones de dólares 

diarios, con las que se busca proveer de liquidez al mercado cambiario cuando la demanda de la divisa estadunidense acelera 
la depreciación del peso. La medida, puesta en práctica el año pasado y con la que las autoridades buscan contener la 

devaluación del peso frente al dólar, ha significado una merma de 26 mil 450 millones de dólares de la reserva internacional 
de divisas, aun cuando la moneda nacional ha perdido en el periodo una cuarta parte de su valor de cambio frente al dólar. 

Desde el año pasado, la Comisión de Cambios –de la que forman parte el gobernador del Banco de México, Agustín Cartens, y 

el secretario de Hacienda, Luis Videgaray– ha recurrido a la subasta de dólares de la reserva internacional de divisas para 
proveer liquidez al mercado, en momentos en que la mayoría de las monedas de los países emergentes se ha depreciado 

frente al dólar. La subasta de dólares ha implicado, entre el año pasado y la primera quincena de enero de 2016, la utilización 
de 26 mil 921 millones de dólares de la reserva de divisas, según datos del Banco de México. Con todo, el peso acumula en el 

último año una devaluación de 26 por ciento frente al dólar, y en lo que va de 2016 es la moneda con la mayor pérdida de 
valor dentro de un grupo de 24 países de economías emergentes, destacó Guillermo Aboumrad, director de estrategia de 

Finamex Casa de Bolsa. En un comunicado publicado este jueves, la Comisión de Cambios argumentó la decisión de extender 

por dos meses la subasta hasta de 400 millones de dólares diarios en el reciente desempeño de los mercados financieros 
globales –caracterizados por una acusada volatilidad en el precio de acciones, bonos, así como en el valor de las monedas y 

de las materias primas– y ante la posibilidad de que continúe la volatilidad en los próximos meses. (Roberto González, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2016/01/29/economia/026n1eco  

Excélsior-PGR: desafuero para diputada ligada al Chapo: La Procuraduría General de la República (PGR) está lista para 

solicitar el desafuero de Lucero Sánchez, diputada local de Sinaloa, relacionada con Joaquín Guzmán Loera El Chapo. Ante 

senadores del PRI, la procuradora Arely Gómez anunció que la dependencia ya tiene listo el expediente para ―solicitar la 
declaración de procedencia‖ contra la legisladora panista, por el uso de documentos falsos para visitar al capo en la cárcel. 

También explicó que la diputada es investigada por el delito de evasión de reo. ―Ahí se le declaró exclusivamente en su 
calidad de testigo y esto está en etapa de integración‖. El lunes, siete meses después de que se conocieran los vínculos de 

Lucero con El Chapo, el dirigente nacional del PAN, Ricardo Anaya, se deslindó de la legisladora y endosó la responsabilidad a 
la PGR. La titular de la PGR pidió ayer a los legisladores federales ampliar y fortalecer la extinción de dominio. Evasión de reo, 

otro cargo a Lucero: PGR; lista, solicitud para desaforarlaLa procuradora Arely Gómez precisó que la consignación es por el 

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/01/29/urge-osorio-pri-pvem-aprobar-el-mando-unico
http://www.jornada.unam.mx/2016/01/29/economia/026n1eco
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uso de documentos falsos y no por la presunta relación con Joaquín Guzmán Loera, ‗El Chapo‘. La PGR tiene listo el 
expediente para solicitar al Congreso de Sinaloa el desafuero de la diputada Lucero Sánchez por el uso de documentos 

oficiales falsos, informó la procuradora Arely Gómez a los senadores del PRI. Arely Gómez relató a los legisladores que Lucero 
Sánchez también es investigada por evasión de reo. (Leticia Robles, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/01/29/1071755  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Si miente, se puso de pechito: Para la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, en el malecón de Tajamar no se ha 
cometido un ecocidio ni causado una devastación ambiental, según su titular, Guillermo Haro. De ser mentira tal afirmación, 

el funcionario que tiene a su cargo la persecución de delitos ambientales puede ser sujeto de sanciones administrativas y 
hasta penales. Sus declaraciones permiten entender mejor la trascendencia de lo sucedido en terrenos de la zona urbana de 

Cancún: 43 cocodrilos (el último entre el 12 y el 16 de enero) fueron trasladados a otra zona para su preservación. 
Aparecieron cinco más, al parecer migrantes del cercano sistema lagunar. Ahí no había "flora ni fauna en peligro de 

extinción", dijo, y aseguró que el área del escándalo mostraba deterioro desde 2005. "Al momento de ser evaluado el impacto 

ambiental, ya existía un proceso de fragmentación y reducción del hábitat (...), calificándose en un mal estado de 
conservación". Si demuestran lo contrario, quienes protestan habrán tenido razón.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Las llaves del papa: En las visitas de los papas a México, la entrega de las llaves del hasta hoy Distrito Federal ha sido 

siempre un tema. En las dos primeras de Juan Pablo II, enero de 1979 y mayo de 1990, el asunto ni se mencionó por 
inexistencia de relaciones entre el Estado mexicano y la santa sede, por lo que ni Carlos Hank ni Manuel Camacho tuvieron 

que pensarle. Recuerdo que Hank González, jefe del todavía Departamento del Distrito Federal, no acudió a la veloz recepción 

en el aeropuerto y menos se entrevistó con el papa Wojtyla. Once años después, Camacho Solís fue a la nunciatura, 
acompañado de su esposa Guadalupe, ya muy enferma, y el papa les concedió un saludo y una bendición, al tiempo, ella 

moriría. Él falleció hace un año. En agosto de 1993, en Mérida, fue la tercera visita de Juan Pablo, la primera de Estado, tras 
el restablecimiento de relaciones diplomáticas y reconocimiento a la Iglesia en el gobierno de Carlos Salinas, en septiembre 

de 1992. Fue la primera recepción oficial de jefe de Estado a un pontífice y en el palacio de gobierno le entregaron las llaves 

de la ciudad de Mérida. Para la cuarta visita, la primera a la capital del país en su calidad de jefe de Estado, en enero de 
1999, hubo una distinción muy especial: el primer evento de Juan Pablo II fue una parada en el Museo de la Ciudad de 

México, para que en una ceremonia oficial Cuauhtémoc Cárdenas, primer jefe de Gobierno electo, le entregara las llaves. En 
su última visita, agosto de 2002, no hubo entrega de llaves, ya las había recibido, pero Andrés Manuel López Obrador y su 

entonces esposa Rocío, también muy delicada de salud, recibieron al papa, en la puerta principal de la Basílica de Guadalupe. 
A Benedicto XVI, en marzo de 2012, le dieron las llaves de León y para la primera visita de Francisco, a partir del 12 de 

febrero, no se tiene prevista ninguna ceremonia como aquella de Cárdenas de 1999. Las recibirá de Miguel Mancera en un 

alto en el recorrido del papa de Palacio Nacional a Catedral. Por lo visto nadie se ocupó de eso.  
RETALES 

1. ¿Encuesta? Uno de los temas de conversación es el gentilicio de los nacidos en la inminente Ciudad de México, tras su 
reforma política. Y ya salieron con la obviedad populista a falta de decisiones: que se haga una encuesta, como si se tratara 

del nombre del panda de Chapultepec; 

2. Rojo. Un triunfo de Graco Ramírez la expulsión del PRD del senador y enemigo Fidel Demédicis, al que acusa de estar 
detrás del asesinato de la alcaldesa de Temixco. El paso obligado es una denuncia penal y, de proceder, el desafuero del 

senador que quiere ser el próximo gobernador de Morelos, si Cuauhtémoc Blanco se lo permite, claro; y 
3. Registro. Aurelio Nuño no nació en el Estado de México, nació en el aún Distrito Federal, donde también está domiciliada 

su tarjeta del INE. Allá no podría, aquí sí.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/01/29/1071755
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Milenio-Trascendió… 
 

:Que en Puebla no fue Enrique Doger ni Javier López Zavala. Al final el PRI se decidió por la senadora Blanca 
Alcalá como su candidata para recuperar la gubernatura de ese estado en las elecciones de junio. El reto para ella, cuentan, 

será no solo ganar, sino más importante aún, mantener la unidad del PRI, porque López Zavala no termina de digerir la 

decisión. En cuanto al PRD, al PRI no le preocupa mucho, porque literalmente se partió en dos tras el último consejo estatal y 
un grupo está por abandonar ese partido.  

 
:Que hoy, al inaugurar su reunión plenaria previa al inicio del periodo ordinario de sesiones, los diputados priistas, 

encabezados por César Camacho, recibirán a tres secretarios de Estado. Primero al de Gobernación, Miguel Ángel Osorio 

Chong; después al de Educación, Aurelio Nuño, y finalmente al de Hacienda, Luis Videgaray. Los titulares de las 
secretarías de Energía, Pedro Joquín Coldwell, y de Desarrollo Social, José Antonio Meade, harán lo propio mañana, en 

la conclusión del encuentro, al que también asistirá el gobernador electo de Colima, Ignacio Peralta, a quien le tienen 
preparado un reconocimiento por su doblete sobre el panista Jorge Luis Preciado.  

 
:Que en contraste con la plenaria de los priistas, donde lo que no faltará serán invitados, los diputados federales de Morena 

no lograron convencer a su líder, Andrés Manuel López Obrador, para que los acompañara en los dos días de trabajo 

donde definirán su agenda. Adelantan que uno de sus principales temas será el de la austeridad en el gasto.  
 

:Que entre las cifras que motivaron al papa Francisco a visitar el penal de Ciudad Juárez está el desplome de las 
estadísticas de secuestro y extorsión, delitos que eran operados desde ese y otros sitios del estado hasta 2010, cuando 

comenzó a ponerse orden en los ocho reclusorios de Chihuahua a fin de erradicar los llamados "autogobiernos". Estos centros 

de internamiento, calificados alguna vez de los "peores del mundo" y que llegaron a registrar hasta 50 homicidios de reclusos 
cada año, reúnen hoy los 300 requisitos de la American Correctional Association y son quizá de los pocos donde la llamada 

"readaptación social" conlleva protocolos de tratamiento, trabajo y educación que alejan a los internos de la reincidencia.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Precio del agua 
Le tocó en suerte a la Ciudad de México que el primer día del corte de agua del sistema Cutzamala fue también el más frío del 

año, lo cual redujo el consumo. Pero en materia de agua, el producto más importante de todos, no podemos depender de la 

suerte: necesitamos políticas públicas eficaces de preservación y construcción de infraestructura. Este recorte es necesario 
para el mantenimiento del sistema Cutzamala, pero no cambiará mucho la situación de cientos de miles de familias que 

sufren de una falta total o de una escasez endémica de agua. Durante décadas se han mantenido políticas que parecen 
diseñadas para promover el desperdicio de agua y la subinversión en infraestructura hidráulica. Los precios son el 

instrumento más eficaz para regular los consumos y capitalizar un servicio. Cuando aumentan, se reduce en automático el 

consumo de cualquier producto; y cuando bajan, se incrementa el consumo. Los precios realistas, por otra parte, permiten la 
acumulación de un capital suficiente para construir la infraestructura que llevaría agua a todos, incluso a los más necesitados. 

En México la clase política ha querido tratar el agua como si pudiera ser un producto fuera del mercado. Así decretó el 8 de 
febrero de 2012 que el acceso al agua es un derecho constitucional. Suena bonito y supongo que compra muchos votos. Pero 

el resultado es negar el acceso al agua a los más necesitados. Es como el derecho a la salud, que ha llevado a la creación de 
un seguro popular que no tiene ni clínicas ni médicos ni medicinas suficientes. El derecho al agua ha sido interpretado como 

el derecho a tener agua gratis. Esto, sin embargo, sólo garantiza una reducción en el acceso a lo que los periodistas amantes 

de los lugares comunes llaman el ―vital líquido‖. Lo que no tiene precio no tiene valor. Eso le ha pasado al agua en nuestro 
país. El agua en México, nos dicen, es ―propiedad de la nación‖. En términos prácticos esto significa que no es propiedad de 

nadie y que todo el mundo siente derecho de desperdiciarla. Buena parte del agua para la agricultura es gratuita. En la 
Ciudad de México, por otra parte, se cobra a precios muy altos pero sólo en algunas colonias ricas, donde la gente no se 

preocupa por el gasto, y se vende a precios irrisorios o se regala en las zonas de clase media y baja que representan más del 

95 por ciento de la población. El resultado es un desperdicio sistemático. No sorprende. Es lo que la teoría económica nos 
dice sucederá con un producto gratuito o excesivamente barato. La posición de quienes defienden la gratuidad del agua es 

profundamente reaccionaria. La falta de precios realistas descapitaliza el sistema de distribución y afecta más a quienes 
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menos tienen, subsidia a quienes sí pueden pagar y deja sin cobertura a los más pobres, que tienen que acarrear el agua o 
pagar el desproporcionado precio de las pipas o los refrescos, a los que además se les carga el costoso impuesto a los 

gorditos. La Ciudad de México pierde un 40 por ciento de su agua en fugas de una red que se ha quedado obsoleta por no 
haber recibido mantenimiento suficiente. La sustitución de las tuberías principales tendría un costo de unos 8 mil millones de 

pesos. Si el sistema se hubiera manejado con precios realistas habría generado los recursos para mantener la red en buen 

estado y habría ahorrado millones y millones de pesos y de metros cúbicos de agua. Pero además habría permitido el acceso 
al agua a muchos que hoy tienen que pagar precios de extorsión. Este fin de semana tendremos un corte tan profundo del 

servicio de agua en la Ciudad de México que deberíamos reflexionar. No hay nada más caro que lo que se regala.  
  

QUERÉTARO Y CHIAPAS 

Hay una brutal diferencia entre el crecimiento anual de 6. 8 por ciento de Querétaro en el tercer trimestre de 2015 y el 
desplome de-5. 2 por ciento de Chiapas. Chiapas es la entidad que mayores subsidios recibe del gobierno federal. Pero los 

subsidios, ya vemos, no sirven para nada.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Maniobran abogados del Chapo 
Los abogados del narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán comenzaron a hacer maniobras legales en Estados Unidos para 

frenar las acciones que ha tomado el Departamento de Justicia en Washing-ton en busca de la extradición del capo. Nos 

cuentan que el equipo de defensores del jefe del Cártel de Sinaloa también explora la posibilidad de una negociación para que 
El Chapo pueda tener una condena menor en una prisión de EU. Sin embargo, nos aclaran, hay una fuerte presión de 

congresistas del vecino país para evitar que Guzmán Loera obtenga cualquier tipo de arreglo o beneficio. Muchos agentes de 
distintas agencias de la aplicación de ley, principalmente de la DEA, también quieren al criminal tras las rejas y sin canonjías.  

 
Clouthier se baja de Sinaloa  

Desde hace varios días era tema de conversación entre dirigentes de partidos políticos: el primer diputado federal 

independiente, Manuel Clouthier, no va a competir por el gobierno de su natal Sinaloa en los comicios del 5 de junio. Su mapa 
de navegación es ahora en San Lázaro y el Senado en 2018. Nos dicen que lo buscaron el PAN y el PRD pero nada lograron 

para afrontar al PRI. Hoy, don Manuel hace público en las páginas editoriales de EL UNIVERSAL que no va a la contienda. 
Adereza su posición con una frase de su padre, Maquío: ―El chiste no es cambiar de amo, sino dejar de ser perros‖. El futuro 

de Sinaloa dependerá de la dignidad de sus ciudadanos y no de la bondad de sus gobernantes, agrega. ¿Así o más claro?  

 
Relación entre Basave y Anaya  

Habrá que estar muy atentos a nuevas posibles alianzas entre el PRD y el PAN. Nos dicen que pese a que ambas fuerzas 
políticas no pudieron construir coaliciones en Puebla y Tlaxcala, la interlocución entre los presidentes de ambos partidos se 

mantiene intacta. Nos aseguran que tienen claro que el líder panista Ricardo Anaya peleó hasta el último momento la alianza 

en Puebla y que Agustín Basave, presidente del PRD, empujó con todo la de Tlaxcala. Ambos dirigentes, nos comentan, 
mantienen una relación de respeto y confianza mutua que les permitirá ir a las siguientes negociaciones aliancistas. ¿Acaso 

Quintana Roo y Aguascalientes?  
 

Morelos se le indigesta al PRD  
Hasta ahora ningún oficio ha llegado a la comisión jurisdiccional del PRD, por parte del Consejo Estatal de ese partido en 

Morelos, para el proceso de expulsión del senador Fidel Demédicis, por presuntamente estar relacionado con el asesinato de 

la alcaldesa de Temixco, Gisela Mota. Al interior del perredismo, nos dicen, están viendo con preocupación que en caso de 
que no llegue la petición por escrito, ni las pruebas que sustenten esta acusación, se estaría dando un asunto de linchamiento 

mediático contra el senador. El caso es que dentro del partido aseguran que este conflicto ha venido a complicar la situación 
interna y que por lo tanto debe ser resuelto cuanto antes, porque los amarillos están dando el argumento perfecto al PRI para 

agudizar la imagen de un partido rijoso, nos explican.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

SI „EL CHAPO‟ QUIERE LA VISITA DE EMMA, QUE SE CASE CON ELLA 
Va a estar bien canijo que nos derroten, y más que lo hagan este mismo año, me dice una persona de la defensa del Chapo 

Guzmán, a propósito de la frase que publiqué ayer aquí: ―El Chapo se irá extraditado a Estados Unidos cuando sus abogados 

sean derrotados; en el gobierno hay la confianza de que será en 2016‖. La defensa del sinaloense es una suerte de guerra de 
guerrillas, coordinada por El Chapo, que desde hace tres semanas se mueve en aparente anarquía por los juzgados. El 

objetivo central del grupo incalculable de litigantes es evitar la extradición, pero en el camino buscan obtener la mayor 
cantidad de victorias que se pueda. Su principal temor, vaya paradoja, es la capacidad de intimidación e ilegalidad que pueda 

desplegar el Estado mexicano para acabar ―legalmente‖ con el temible narcotraficante. Esta semana, por lo pronto, uno de los 

abogados, Juan Pablo Badillo, ganó una suspensión de plano contra la presunta incomunicación del Chapo en el penal del 
Altiplano, y y otra para poner fin al supuesto maltrato que estaría sufriendo. ―Ha sido ferozmente tratado con actos de tortura 

enfermizos‖, me dice Badillo. ―Se le pasa diariamente lista cada hora en el día y cada dos horas durante la noche‖. —¿Lo 
torturan por pasarle lista cada dos horas en la noche?—Es una tortura física y mental, y es trato cruel y degradante. Y la 

autoridad carcelaria informa con falsedad que ya se suspendió. Tienen que saber que va de cinco a diez años de prisión la 
pena a la autoridad que, dolosamente, incumpla o no haga cumplir de inmediato una sentencia de amparo. ¿Cuánto de 

exageración hay por parte de la multitudinaria defensa? ¿Cuánto de verdad? En el gobierno me aseguran que sería suicida no 

respetar el debido proceso, por lo que el cuidado de cada paso, protocolo, ordenamiento judicial es obsesivo. Pero de que al 
Chapo se le aplica la ley a secas, que nadie lo dude. Tiene policías con cámaras integradas al uniforme observándolo todo el 

tiempo. Los pisos y techos de las celdas que habita han sido reforzados a niveles de la ciencia ficción. Y no se le concede 
ninguna gracia. Hace unos días se trató de gestionar la visita de su compañera Emma Coronel. La respuesta fue un ―tiene 

derecho, si se acredita con un acta matrimonial que es la esposa‖. La autoridad sabe que no están casados y que el Chapo no 

se ha divorciado. Así se está peleando en Almoloya. De poder a poder.  
  

MENOS DE 140.  
Con 6. 7 millones, el gobierno de la República fue el grupo mexicano con más visitas en internet en diciembre, según 

Comscore. Interesante.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

TREMENDO pleito se aventaron esta semana la exprimera dama Margarita Zavala y el exdirigente nacional del PAN Gustavo 

Madero. EN LA REUNIÓN de la Comisión Permanente del CEN del PAN del lunes, ambos participaron activamente en una 
larga y ríspida discusión sobre la diputada local de Sinaloa ligada a Joaquín "El Chapo" Guzmán. TODO COMENZÓ porque el 

sábado Zavala dijo que el PAN debe pedir perdón por haber postulado a Lucero Sánchez, lo que provocó un reclamo de 
Madero, quien acusó a la aspirante presidencial de buscar allegarse reflectores a costa del partido. Y LA ESPOSA de Felipe 

Calderón reviró diciendo que lo que había que aclarar era quiénes habían sido los responsables de nominarla, recordándole a 

Madero que esa decisión fue tomada cuando él-¡gulp!-era presidente del partido. AL FINAL, zanjó la discusión el actual 
dirigente Ricardo Anaya, quien dijo que el PAN no pedirá perdón pero sí investigará en qué condiciones se decidió abanderar 

a Sánchez y quiénes fueron los responsables. ES DECIR, que aplicó el salomónico: "cada quien su golpe".  
  

COMO si se tratara de una fotocopiadora, en el gobierno de Veracruz que encabeza Javier Duarte se producen fieles 
reproducciones de algunas de las peores páginas de la historia reciente del país. ASÍ OCURRIÓ con la desaparición de cinco 

jóvenes en Tierra Blanca, que repite el mismo patrón que el caso Iguala: policías que detienen a civiles para entregárselos al 

crimen organizado. Y, AHORA, sale a la luz que en la captura de Francisco Navarrete, señalado como capo del Cártel de 
Jalisco Nueva Generación, hay acusaciones serias de que la Policía armó todo un montaje que incluyó la siembra de armas.  

 
ES DECIR, un asunto igual o tantito peor que el engaño en video en el caso de la francesa implicada en secuestros en 

México, Florence Cassez. QUEDA claro que Duarte no experimenta en bajeza ajena... perdón, en cabeza ajena. NO SE lo 

digan a nadie, pero al secretario de Organización del CEN del PRI, Willy Ochoa, varios compañeros de su partido lo miran con 
recelo.  
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PRIMERO, porque cuando fue diputado local rompió récord como el legislador de Chiapas más faltista y, además, porque 
parece que le gusta hablar de más a la hora de la comida. SEGÚN ESTO, no hay mesa en la que no presuma que sostiene 

constantes reuniones en Los Pinos, que tiene bajo su control al PT y a Nueva Alianza y que la secretaria general de su 
partido, Carolina Monroy "es de chocolate". PERO eso no es todo, también hay quienes aseguran que Ochoa es dueño de 

una empresa de "outsourcing" especializada en darle la vuelta a las disposiciones fiscales en favor de sus clientes. ¿SERÁ 

cierto todo lo que se dice de él? ¿Y lo sabrá el dirigente tricolor Manlio Fabio Beltrones? Son preguntas que no saben estar 
con la boca cerrada.  

 
(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
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